



## Ring legislativo

La discusión sobre el nuevo órgano de transparencia quedó sepultada por los golpes. En el Congreso de la Ciudad de México se presentó una reserva de última hora de Morena para pasar de un órgano colegiado a un comisionado único, lo que detonó una trifulca en tribuna. La panista **Daniela Álvarez** fue agredida por la morenista **Yuriri Ayala**, secretaria de la Mesa Directiva, con jalones y zapes. El caos se extendió a otras legisladoras mientras el presidente **Jesús Sesma** no logró contenerlo. El debate derivó en gritos entre coordinadores, abandonos del pleno y un intento de cambio de sede para salvar el debate. La violencia desplazó el fondo: garantizar el derecho a la información pública.

## Cuidando el rancho

La presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, salió a respaldar con énfasis a los institutos electorales locales (OPLE) justo cuando Palacio Nacional vuelve a ponerlos en la mira. Entregó sus propuestas a la Comisión Presidencial y habló de "elevar la voz" de los organismos locales. El gesto no pasó inadvertido: Taddei fue titular del OPLE de Sonora, donde tejió redes políticas y administrativas que hoy quedarían en riesgo si se centraliza el sistema. La pregunta flota en el ambiente: ¿defensa institucional o interés personal? Los OPLE podrían desaparecer o reducirse drásticamente. Y Taddei parece decidida a cuidarlos... como quien defiende su antiguo territorio antes de que cambien las reglas del juego.

## Prohibido incomodar

"Feliz Feliciano, ya me llegó mi tarjeta del Bienestar", escribió el senador morenista **Gerardo Fernández Noroña** en redes sociales, acompañado de una medida preventiva: restringir los comentarios. No por modestia, sino para evitar preguntas incómodas, especialmente las relacionadas con el origen de los recursos con los que adquirió una casa de 12 millones de pesos en Tepoztlán. Aunque el acceso a la tarjeta es un derecho constitucional incuestionable, el silencio parece ser la política preferida cuando el tema cambia de apoyos sociales a bienes raíces.



## Agandalle en SLP

La presidenta Claudia Sheinbaum expresó dudas sobre la constitucionalidad de la reforma aprobada en San Luis Potosí que obligó a postular sólo mujeres para la gubernatura de 2027, al advertir posibles tensiones con el principio de igualdad y el rechazo al nepotismo, pues la paridad de género, concebida como mecanismo de justicia histórica, quedó subordinada a una lógica de control político y sucesión familiar que desdibujó su sentido original. La reacción de la mandataria evidenció que el "agandalle" opera tanto desde la oposición como en gobiernos y aliados que, bajo el discurso de transformación, replican vicios tradicionales como el nepotismo, legislación a modo y el uso exprés de mayorías legislativas.

## Tan cerca de EU

Aunque México tiene una red amplia de tratados comerciales que le permitió intercambiar bienes con más de 45 países bajo esquemas preferenciales, la estructura real del comercio exterior muestra una concentración evidente en la relación con Estados Unidos, país que absorbe la mayor parte de las exportaciones y define, en los hechos, el rumbo de la política comercial mexicana. Esa centralidad expone una dependencia estructural que convierte al tratado con Estados Unidos en el eje de estabilidad económica, inversión y empleo, por encima de cualquier otro acuerdo vigente, aun cuando el discurso oficial destaque la amplitud de mercados

y la fortaleza del mercado interno.